

d'intercéder auprès des belligérants en faveur de la société civile meurtrie. Ces brigades seraient formées de sages³⁷, et spécialistes de différents domaines reliés au socio-politique et travailleraient autant à la prévention qu'à la résolution des litiges et des conflits.

Est-il possible que de telles mesures nuiraient à la sécurité occidentale, ou feraient ressortir d'outre tombe le glacis soviétique? Assurément non, car elles supposent plutôt qu'autant en Afrique que sur le reste de la scène internationale les décideurs fassent leur travail dans le respect du droit. Vous savez comme moi, que si on attend de l'Afrique et du Tiers-monde qu'ils restent un débouché pour toutes ces armes, les guerres se poursuivront. Mais s'il y a une volonté politique au Nord de recycler l'industrie d'armement dans des secteurs générateurs d'emplois par une autre utilisation du capital qui leur est consacré, bien des problèmes de chômage y seraient réglés dans des domaines divers du bien-être social, et des effets bénéfiques en Afrique s'en ressentiront³⁸. Dans le cadre de la Francophonie, des pas constructifs dans ce sens permettraient de se défaire du préjugé défavorable qu'ont à la fois cette notion et la France comme État légionnaire dans l'imaginaire de l'opinion publique africaine. Tous ceux qui ont en commun l'usage du français, et parfois jusque dans les rangs de ses plus ardents défenseurs, rechignent souvent en effet devant le paternalisme et les interventions musclées ou occultes des cellules africaines de Paris.

En réalité tout ce qui a été avancé ne paraît utopique qu'aux spécialistes et aux académiciens, mais demeure du sens commun au regard, de l'État de droit, d'un droit international conséquent et des aspirations des populations. Prendre le pouls d'une perception africaine concernant les problèmes de sécurité, c'est s'opposer à l'ordre international inique actuel, et se préoccuper du terrain où l'on observera qu'il faut daigner sonder le social africain et ses espoirs. Il faut pour les intervenants tenter de comprendre ainsi ce que paix signifie en général pour lui. Une illustration est observable dans la plupart des longues salutations, dans lesquelles les africains s'enquêtent de questions existentielles du quotidien vécu. Ces salutations montrent en réalité comment est perçue la paix. Alors qu'en Occident la paix se borne surtout à désigner l'état d'un pays qui n'est pas en guerre, l'Afrique rappelle que la paix n'est pas que la préservation unique d'une non guerre dans une formation sociale qui n'est

³⁷Ici la démarche devrait être plus hardie qu'un comité ad-hoc présidentiel à l'instar de celui issu en 1978 du sommet de l'OUA pour remédier à la crise algéro-marocaine au sujet du Sahara occidental.

³⁸Bélangier Y, Desbiens N, Fournier P, Les défis économiques du désarmement: Vers la reconversion des économies militaires, VLB éditeur, Montréal, 1992, pplOO-185; Southwood Peter, Desarming Military Industries: Turning an Outbreak of Peace into an Enduring Legacy, London MacMillan, 1991.